

XXVII

Jornadas Chilenas de Salud Pública

• Estudio de suicidios en cárceles chilenas

Quiroz B., Maria (1); Escobar S., José (1)

Introducción

El sistema penitenciario chileno se encuentra en un proceso de profundas transformaciones, dentro de éstas, se destaca el programa de cárceles concesionadas que contempla una nueva modalidad de distribución de los espacios de reclusión, participación de agentes privados en la co-administración del sistema y un proceso de cambio y adaptación tanto de la población penal como de los operadores del sistema. Estas transformaciones han provocado efectos colaterales no contemplados entre los cuales destaca el aumento de los suicidios e intentos de suicidios en la población penal.

Como respuesta a esta situación, se conformó un equipo multidisciplinario con el objetivo de recabar información, proponer políticas y estrategias de prevención a los diferentes estamentos de la institución penitenciaria. Una de las iniciativas fue implementar un protocolo de registro de defunciones, por medio de la aplicación de una ficha estandarizada, para cada suceso de muerte ocurrido en las cárceles nacionales.

El problema fundamental es conocer y entender los procesos de adaptación de los internos al sistema penitenciario y los factores que están interviniendo en el incremento de los suicidios efectivos y de los intentos de suicidio, como respuesta secundaria a esta nueva modalidad de encarcelamiento y gestión penitenciaria.

Objetivos

Identificar las causas o factores que se asocian a la ocurrencia de los suicidios o intentos de suicidios en las unidades penales del país.

Generar una base de datos y registro de decesos a nivel nacional.

Elaborar programa de prevención e intervención en las unidades penales del país.

Metodología

El diseño metodológico contempló una aplicación de un instrumento de recolección de información (FDSP) que se sometió aun pre-test para luego ser aplicado en todas las unidades penales del país. La información recabada fue procesada en sistema estadístico SPSS.10.0

La muestra utilizada correspondió a todos los internos fallecidos entre el 01.01.2007 y 31.12.2007.

El tipo de investigación corresponde a un análisis correlacional asociativo y descriptivo.

Resultados

Se confeccionó instrumento de medición (Ficha De Decesos del Sistema Penitenciario) aplicado a nivel nacional. De esta aplicación se extrajeron los datos analizados.

La correlación de variables arroja las siguientes referencias:

- El índice de suicidios presenta un aumento en los últimos años.
- Se observa una concentración de los casos en las cárceles concesionadas, siendo las celdas el lugar donde preferentemente ocurren los sucesos.
- Se observa una relación entre patologías de salud mental y la ocurrencia de suicidios.
- En relación al perfil del interno, destaca mayoritariamente los penados por delitos de homicidio.
- En relación al tiempo de permanencia, existe una asociación entre el suicidio y los primeros años de reclusión (entre 1 y 2 años).
- Existe una correlación significativa entre la edad y el tiempo de permanencia en prisión, donde se puede establecer que a medida que aumenta la edad del interno, disminuyen las probabilidades de ocurrencia de suicidios.
- La edad promedio de los sujetos que cometen suicidios es de 31 años y se observa en el sexo masculino. No existe presencia femenina dentro de los registros.



XXVII

Jornadas Chilenas de Salud Pública



Universidad de Chile
Facultad de Medicina
Escuela de Salud Pública

Conclusiones

- El suicidio crece en términos relativos. En las Unidades Penales concesionadas aparece como un efecto colateral al diseño del sistema penitenciario aplicado.
- El suicidio en prisiones chilenas se presenta con mayor frecuencia en los primeros años de encarcelamiento.
- Se observa un perfil criminológico específico en los sujetos que cometen suicidios.

Palabras Clave

Suicidio, cárceles.

(1) Gendarmería de Chile, mquiroz@gendarmeria.cl

